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Usar cigarro eletrônico 
dobra risco de infarto, 
alertam cardiologistas 

Página 3

"EstAmos mElhorAndo As 
EscolAs E o pEdAgógico pArA 

colocAr A EducAção dE mt 
EntrE As mElhorEs do pAís"

governador de mt, mauro mendes

Durante a entrega da nova Escola 
Estadual Salim Felício, nesta sexta-feira 

(09.02), o governador Mauro Mendes 
afirmou que os investimentos do Governo 

de Mato Grosso em infraestrutura de 
qualidade nas escolas e na valorização 

da área pedagógica garantem bons 
resultados para os estudantes, que terão 

um ensino melhor.
Localizada no bairro Real Parque, em 

Cuiabá, a escola recebeu um investimento 
de R$ 8,2 milhões e conta com 16 salas de 
aulas para atender 1,5 mil alunos.  páginAs 11

marteLo BatIdo:

O presidente do 
União Brasil, governador  
Mauro Mendes anunciou 
por meio de suas redes 
sociais, que o pré-
candidato oficial pela 
sigla a prefeito de Cuiabá, 
será o deputado estadual, 
Eduardo Botelho. páginAs 5

Eduardo Botelho 
será o candidato 
a prefeitura de 
cuiabá pelo
união Brasil

6 dicas para cuidar da 
saúde das crianças 

no calor intenso
  Página 2

O presidente da União dos Dirigentes Mu-
nicipais de Educação de Mato Grosso (Undime-
-MT), Silvio Fidelis, esteve presente na Associação 
Matogrossense dos Municípios, para debater 
sobre o fortalecimento da educação no estado 
com algumas autoridades. Fidelis, que também 
é secretário de Educação no município de Várzea 
Grande, pode apresentar os trabalhos realizados 
pela Undime-MT nos municípios. páginAs 4

Silvio FideliS reúne com
autoridadeS para

debater Fortalecimento
da educação em mt 



O Brasil vive um aumento 
vertiginoso de casos de dengue. 
Nas cinco primeiras semanas 
deste ano, o país registou 364 
mil pacientes com suspeita da 
infecção, mais que o dobro do 
mesmo período de 2023.

Da última vez que passamos 
por uma epidemia que aconte-
cia simultaneamente em vários 
estados, era 2020 e o começo da 
Covid-19. Naquela época, antes 
das vacinas, a principal maneira 
de se proteger de contaminação 
e evitar passar o vírus para outras 
pessoas era por meio do isola-
mento. Até, hoje, quem está com 
o coronavírus deve ficar em casa 
até a doença passar.

Mas será que, apesar de se-
rem doenças muito diferentes, 
o mesmo deve ser feito para 
lidar com o aumento de casos 
de dengue?

iSolamento ajuda 
a evitar a dengue?

“Quando falamos de iso-
lamento social pensamos nas 
doenças respiratórias, como 
a Covid-19, onde o uso dessa 
estratégia de combate é compro-
vado. A dengue, porém, depen-
de diretamente do mosquito e 
combatê-lo é a forma mais fácil 
de conter a transmissão”, expli-
ca o infectologista José David 
Urbaez, consultor da Sociedade 
Brasileira de Infectologia (SBI).

A fêmea do inseto precisa 
picar alguém infectado e, a par-
tir daí, passa a doença às outras 
pessoas. Porém, o vírus não é 
disseminado imediatamente. Ele 
passa por um período de incuba-

ção que varia de uma semana até 
10 dias dentro do corpo do Aedes 
aegypti até poder ser transmitido 
através das glândulas salivares do 
mosquito.

“De fato, uma pessoa quan-
do está na fase febril, no início 
da doença, tem muito vírus no 
sangue — é o que a gente chama 
de fase virêmica. É nesse momen-
to que a fêmea do inseto, se picar 
esse indivíduo, se infecta e pode 
passar a transmitir a dengue”, 
explica a virologista Cláudia 
Lamarca, professora da Universi-
dade Federal Fluminense (UFF).

Ainda assim, a ideia de isolar 
pessoas que estão doentes para 
diminuir a circulação do vírus 
não é adotada como política 
pública ampla, segundo espe-
cialistas.

Para a professora, evitar sair 
de casa não é a melhor estraté-
gia. Ela explica que até hoje não 
foram feitos testes científicos 
robustos para definir como uma 
pessoa contaminada com o vírus 

da dengue pode evitar a disse-
minação da doença, mas quem 
tem o diagnóstico deve evitar ser 
picado por mosquitos.

“O uso de repelentes é uma 
forma interessante de prevenção 
para quem já está doente evitar a 
transmissão. Caso a pessoa esteja 
acamada, o ideal é estar com um 
mosquiteiro. Esses passos são 
muito mais eficientes do que 
simplesmente se isolar”, afirma.

combate ao 
moSquito deve Ser 
prioridade

Para combater o aumento 
nos casos de dengue, a vigilância 
epidemiológica aposta em inter-
romper o ciclo do Aedes aegypti, 
barrando a proliferação dos 
mosquitos. A principal ação é 
eliminar locais com água parada, 
e 75% dos criadouros de mos-
quitos em zonas urbanas estão 
dentro das residências. Fonte: 
Metrópoles

triSte realidade 
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Artigo

Quero começar esse artigo com uma reflexão 
“Quem se faz de vítima não procura ajuda, procura 
aliados”.

 Esse tema ainda continua sendo um dos mais 
polêmicos quando ainda não conhecemos a visão 
sistêmica. 

Mas porque ela se faz de vítima? Podemos 
definir “a vitimização” como o hábito de condicionar 
o sentimento de piedade a si próprio evitando se 

responsabilizar pelos seus próprios erros.
 Pode-se dizer que esse comportamento tem 

origem na infância, quando só recebia atenção e 
cuidados quando machucados ou doentes.

Muitas das nossas dinâmicas, sejam doenças, 
sintomas, síndromes, bloqueios e medos... estão 
ligados a algo mais profundo... e sair deste lugar "de 
vítima" nos fará perder muitas coisas... principalmente 
a atenção que, por carência, manifestamos 

inconscientemente.
 Sem falar que temos ganhos secundários e olhar 

para nós sem algo que nos acompanhou durante 
anos, é praticamente impossível pensar nisso.

 Se permita pelo menos 'imaginar" que existe 
uma outra forma de viver e sentir... quem sabe já será 
um ótimo início!

  
Eluise dorileo é psicóloga, terapeuta familiar.

o calor não vai estar para 
brincadeira em 2024, e algumas 
medidas são necessárias para ga-
rantir a saúde das crianças

se 2023 já não foi nada fá-
cil por conta das temperaturas 
recorde, em 2024 não deve ser 
diferente. o fenômeno El niño, 
um dos grandes responsáveis por 
esse calor, ainda estará ativo por 
mais seis meses, e esse ano pode 
até quebrar recordes de altas 
temperaturas.

É importante lembrar que 
o calor extremo não é só um 
incômodo — ele pode ser preju-
dicial para a saúde. os casos de 
insolação devem aumentar com 
o prolongado período de dias 
quentes, sendo preciso prestar 
uma atenção especial às crianças, 
que às vezes não conseguem 
perceber que o calor está fazendo 
mal a elas.

larissa dias menis, coorde-
nadora pedagógica da Educação 
infantil e Ensino Fundamental — 
Anos iniciais do colégio marista 
glória, passa algumas orientações 
para cuidar da saúde das crianças 
durante essa onda de calor:
Hidratação adequada

Uma boa hidratação é uma 
das coisas mais importantes 
para a saúde das crianças. O 
problema é que, a não ser que 
estejam com sede, muitas de-
las esquecem de se hidratar ao 
longo do dia. Por isso, incentive 
que elas façam isso e evite dar 
bebidas com cafeína e açúcares 
adicionados, pois podem contri-
buir para a desidratação.

Roupas leves
Você já ouviu dizer que rou-

pas escuras fazem você sentir 
mais calor? Pois isso realmente 
acontece, já que essas cores 
absorvem mais a temperatura. 
Vista as crianças com peças 
leves, de cores claras e tecidos 
respiráveis.
Proteção solar

Aplique protetor solar de 
amplo espectro com fator de 
proteção solar (FPS) adequado 
para a pele das crianças. Use 
também chapéus de abas largas 
para proteger o rosto e pescoço 
delas do sol.
Horários de atividade ao ar livre

Entre às 10h e 16h é o perío-
do do dia no qual costuma ficar 
mais quente – portanto, os raios 
solares são mais intensos nesse 
momento. Para não expor os 
pequenos a esse calor todo, opte 
por sair com elas para passeios 
mais longos em outros horários, 
se possível.
Ambiente ventilado

Uma casa com ambientes 
ventilados é essencial para que 
as altas temperaturas não afe-
tem as crianças. Nesse sentido, 
é bom usar ventiladores ou ar-
-condicionado, se tiver.
Atenção aos sinais 

Esteja atento a sinais de 
insolação nos pequenos, como 
pele quente e seca, tonturas, 
confusão mental e náuseas. 
Caso ocorram esses sintomas, 
procure assistência médica ime-
diatamente. Fonte: AltoAstral
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as Pessoas que 

usam cIgarro 
eLetrônIco 

reguLarmente 
correm quase 

duas vezes maIs 
rIsco de sofrer 

um Infarto em 
comParação com 
as não fumantes, 
segundo mostra 
um estudo feIto 
PeLa socIedade 

BrasILeIra de 
Cardiologia (SBC), 

dIvuLgado na 
quinta-feira (8/2).

cIgarro eLetrônIco
dobra risco de infarto, 
alertam cardiologistas

Aproximadamente 3 milhões 
de brasileiros usam dispositivos 
eletrônicos para fumar (DEFs) 
regularmente. Os aparelhos, 
conhecidos como “pods” ou 
“vapes”, ganharam popularidade 
especialmente entre os jovens.

“O consumo regular aumen-
ta em 1,79 vez a probabilidade de 
infarto do miocárdio”, afirmou a 
SBC, em nota divulgada à im-
prensa.

Mesmo que a venda e a co-
mercialização desses produtos 
sejam proibidas no Brasil desde 
2009, os dispositivos são encon-
trados facilmente no mercado 
paralelo. Ao usar cigarros eletrô-
nicos, os consumidores estão ex-
postos a quantidades desconhe-
cidas de componentes químicos, 
como nicotina, metais pesados, 
aromatizantes e propilenoglicol.

Entre os problemas de saúde 
que podem surgir desse hábito, 
está a aterosclerose. A doença 
inflamatória crônica é a princi-
pal responsável pelo desenvol-
vimento de infartos e acidente 
vascular cerebral (AVC). Ela tem 
sintomas muito sutis e se desen-
volve silenciosamente.

conSulta pública Sobre 
cigarro eletrônico

A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) Anvisa 
abriu, em 2023, uma consulta 
pública sobre cigarros eletrôni-
cos no Brasil.

A Sociedade Brasileira de 
Cardiologia (SBC) destaca que 
estudos já demonstraram que 
o custo para tratar diversas do-
enças crônicas decorrentes do 
tabagismo no Sistema Único de 
Saúde (SUS) somou R$ 23,37 bi-
lhões em 2011, valor equivalente 
a 0,5% do Produto Interno Bruto 
(PIB) e quatro vezes o montante 
dos impostos federais arrecada-
dos do setor tabaco naquele ano.

A SBC considera que os ci-
garros eletrônicos não servem 
como via alternativa e menos 
prejudicial à saúde para depen-
dentes de nicotina.

“A alegação apresentada 
pela indústria do tabaco de que 
os DEFs são uma alternativa de 
menor risco à saúde para subs-
tituir os cigarros convencionais 
não é comprovada por evidên-
cias científicas. Pelo contrário, 
estudos indicaram que jovens 
que fazem uso de cigarros ele-
trônicos têm menor propensão 
a cessar o tabagismo. Além disso, 
adultos fumantes que recorrem 
aos DEFs ou vapes exibem uma 
notável inclinação para a dupla 
utilização, que envolve cigarros 
tanto eletrônicos quanto regu-
lares, o que aumenta os riscos à 
saúde”, diz o documento.
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várzea grande
O presidente da União dos Dirigentes 

Municipais de Educação de Mato Grosso 
(Undime-MT), Silvio Fidelis, esteve pre-
sente nesta quarta-feira (07), na Associação 
Matogrossense dos Municípios, para debater 
sobre o fortalecimento da educação no esta-
do com algumas autoridades. 

Na ocasião, participaram da reunião o 
presidente da AMM, o prefeito de Primavera 
do Leste, Léo Bortolin e o representante 
do Ministério Público do Estado de Mato 
Grosso (MPMT) na presença do promotor 
Miguel Slhessarenko. 

Fidelis, que também é secretário de 
Educação no município de Várzea Grande, 
pode apresentar os trabalhos realizados pela 
Undime-MT nos municípios. 

 Entre os assuntos abordados estão: in-
clusão, parceria com os municípios, trabalho 
conjunto para fortalecimento da educação 
em Mato Grosso.

O ano letivo de 2024 teve início 
nesta segunda-feira, 5 de fevereiro, 
nas unidades escolares da rede mu-
nicipal de ensino de Várzea Grande. 
A acolhida dos alunos ocorreu nos 
períodos matutino e vespertino, 
com a recepção dos pais, familiares 
e responsáveis, pelos profissionais 
da Secretaria de Educação, Cultura, 
Esporte e Lazer (Smecel).

De acordo com o secretário 
Silvio Fidelis, a volta às aulas na rede 
municipal de ensino ocorreu de for-
ma tranquila e organizada. “Apenas 
as escolas Air Addor e Faustino 
Antônio da Silva irão ter suas aulas 
iniciadas somente no dia 19/02 em 
virtude da finalização das obras de 
reformas nas unidades” informou.

Professores, coordenadores, 
gestores e servidores trabalharam, 
juntamente com a equipe da Smecel 
para que tudo estivesse em ordem 
para o início de mais um ano letivo. 
“Muitas unidades tiveram a pintura 

renovada, mobiliário e equipa-
mentos revisados para o início das 
atividades. Nossa recomendação foi 
para que todos os espaços internos 
e externos fossem limpos e higieni-
zados para garantir mais segurança 
e conforto para nossos alunos” 
declarou Silvio.

Fidelis destacou a ampliação do 
número de vagas para novos alunos 
ofertadas para o ano letivo de 2024. 
“O aumento de mais de 6 mil vagas 
para novos alunos na rede municipal 
é o resultado dos investimentos 
que estão sendo feitos na Educação 
de Várzea Grande pela gestão do 
prefeito Kalil Baracat, nas reformas, 
ampliações e reestruturação de toda 
rede, além das novas escolas que 
foram construídas e entregues para 
a população” informou o secretário.

Em 2023, a Prefeitura Mu-
nicipal, através da Secretaria de 
Educação, Cultura, Esporte e Lazer 
entregou as obras de reforma e am-

pliação de seis Escolas Municipais 
de Educação Básica: EMEB Maria 
de Lourdes Toledo Areias, EMEB 
Jayme Veríssimo de Campos Júnior, 
EMEB Alino Ferreira de Magalhães, 
EMEB Apolônio Frutuoso da Silva e 
EMEB Benedito Abraão Nassarden, 
além da inauguração de dois novos 
Centros Municipais de Educação 
Infantil: CMEI Maria Ignês França 
Auad e CMEI Profª Leuby Correa 
da Costa Barros.

O secretário anunciou ainda 
a previsão da entrega das obras 
da reforma e ampliação da EMEB 
Antonia Felipa de Campos e a inau-
guração de um novo Centro Muni-
cipal de Educação Básica (CMEI) 
no Residencial Milton Figueiredo 
para o primeiro semestre deste ano, 
totalizando 93 unidades escolares 
quase 100% reformadas e ampliadas, 
num investimento na ordem de R$ 
250 milhões somente na área da 
Educação.

fIdeLIs reúne com autorIdades Para 
deBater fortaLecImento da educação em mt

rede munIcIPaL InIcIa ano LetIvo atendendo
36 mIL aLunos em 93 unIdades escoLares



Max Russi afirma 
que Tardin comanda 

Várzea Grande 
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dePutada denuncIa emanueL PInheIro Por faLta de 
rePasse de r$ 12 mILhões ao hosPItaL do câncer  

cuiabá
marteLo BatIdo: eduardo Botelho será o

candidato a prefeitura de cuiabá pelo união Brasil
o PresIdente do unIão BrasIL, governador  mauro 
mendes anuncIou Por meIo de suas redes socIaIs, 

que o pré-Candidato ofiCial pela Sigla a prefeito de 
CuiaBá, Será o deputado eStadual, eduardo Botelho. 

Após ouvir diversas lideranças do 
União Brasil e outros parceiros políticos, 
definimos o Deputado Estadual Eduardo 
Botelho como o candidato do partido nas 
Eleições de 2024 na cidade de Cuiabá.

O Deputado Federal Fábio Garcia é 
jovem, talentoso e representa uma das mais 
expressivas lideranças do nosso Estado. E 
foi convidado por mim a continuar, em 
definitivo, no comando da Casa Civil do 
Governo, onde poderá seguir contribuindo 
com Mato Grosso e Cuiabá.

Botelho assumiu compromisso de fazer 
uma gestão com perfil técnico, semelhante a 

que fazemos no Governo de Mato Grosso, 
por reconhecer ser este o ÚNICO caminho 
para resgatar a nossa Capital do caos que se 
encontra: atolada em dívidas, escândalos de 
corrupção com 19 operações policiais, ruas 
cheias de buracos e com péssimos serviços 
à população. Com a unidade de um grupo 
que consertou Mato Grosso a partir de 2019, 
buscaremos, com trabalho, seriedade e fé 
em Deus, vencer as eleições e JUNTOS 
CONSERTAR CUIABÁ.

Mauro Mendes
Presidente do UB-MT

nota ofIcIaL

O presidente Estadual do 
PSB, deputado Estadual, Maxi 
Russi reforçou que em Várzea 
Grande o único representante 
oficial do partido, para se 
colocar como candidato a pre-
feito é o deputado estadual, 
Fábio Tardin. 

A declaração de Max re-
tira qualquer possibilidade 
do socialista vereador Bruno 

Rios ser candidato, como foi 
cogitado nos bastidores. 

Além disso, o deputado 
foi enfático ao afirmar que 
Tardin tem carta branca para 
comandar a sigla no muni-
cípio. 

"O Fabinho tem carta 
branca. Se ele quiser ser can-
didato a prefeito, se ele não 
quiser, o que ele decidir. Ele 

tem o apoio da estadual e da 
nacional", disse.

Ele também pontuou que 
Tardin tem dois caminhos, um 
é ser candidato e o outro não 

ser. "Porque ele teve 20 mil 
votos, o povo votou pra ele 
ser deputado estadual, elegeu 
ele para vir para Assembleia, 
então ele também pode fazer 

essa análise com o pessoal do 
grupo dele, com o pessoal 
que apoiou ele e entender que 
não é o melhor momento", 
explicou.

oferece o meLhor Para
uma vIda saudáveL 

s e r v I ç o
A academia Team encontra-se na Rua Tocantins
nº 21 Nova Várzea Grande - Várzea Grande,-MT  

(65) 9 9204-7947

academIa team suPera 
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Visando aTendeR pessoas coM deFiciência, 
Mobilidade Reduzida e idosos, câMaRa de 

cuiabá inauGuRa eleVadoR
A Câmara Municipal de Cuiabá 

inaugura na terça-feira (06.02), às 
8h30, o elevador que dará acesso às 
galerias do Plenário do Legislativo. 
A medida vai possibilitar que pesso-
as com deficiência, mobilidade redu-
zida e idosos tenham a garantia do 
direito de acompanhar os trabalhos 
do parlamento. 

Durante o lançamento das obras, 
Chico relembrou que a iniciativa 
começou com o ex-presidente da 
Mesa, hoje deputado estadual, Juca 
do Guaraná (MDB), responsável por 
deixar o equipamento comprado. 
Durante o processo licitatório, por 
duas vezes, não houve adesão de em-
presas para executarem a obra, sendo 
assim, foi necessário a dispensa de 

licitação.
"É uma obra muito importante, 

uma ação positiva e extremamente 
necessária para a população. Pre-
cisamos dar condições para essas 
pessoas que tem problemas de mo-
bilidade, pessoas com deficiência 
e idosos, precisam ter o direito de 
participar de tudo que ocorre na 
Casa, principalmente das sessões. 
Isso é inclusão", destacou Chico.

Além do elevador, a Câmara 
ainda tem outros projetos como 
requalificação do entorno da Casa, 
como a correção das calçadas por 
meio de rebaixamento, pisos táteis 
para deficientes visuais, retirada de 
postes no meio do passeio e a reor-
ganização do estacionamento.

Em 2023, Mato Grosso 
obteve um saldo positivo de 
40.726 novas de vagas de em-
prego, conforme dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) do 
Ministério do Trabalho, e foi 
a 2ª unidade da federação que 
mais gerou oportunidades de 
trabalho no país proporcional 
à população.

No acumulado de janeiro 
a dezembro, foram registradas 
620.164 admissões e 579.438 
desligamentos.  

O Distrito Federal aparece 
em primeiro. Já em números 
absolutos, São Paulo obteve 
o maior saldo 390.719, con-
tudo, a população daquele 
estado é de 44,4 milhões de 
habitantes, numa proporção 
de 0,88% vaga por habitante. 
Já o Distrito Federal obteve 
saldo de 36.968 novas vagas e 
tem população de 2,8 milhões 
de habitantes, proporção de 
1,31%.

Para o secretário de De-

senvolvimento Econômico, 
César Miranda, Mato Grosso 
vive quase pleno emprego, fru-
to das medidas desenvolvidas 
pelo Governo do Estado.

“O Governo tem concedi-
do créditos, por meio da agên-
cia de fomento Desenvolve 
MT, além disso, desburocra-
tizou o acesso aos benefícios 
fiscais com seus programas de 
incentivos. Acreditamos que 

mato grosso é o 
2º estado do país 
que mais gerou 

oportunidades de 
emprego em 2023

em 2024 o desempenho será 
ainda melhor quanto a gera-
ção de emprego e renda para a 
população”, ressaltou. 

O resultado foi posi-
tivo nos cinco grandes se-
tores econômicos do Esta-
do, totalizando um estoque 
de 874.870 empregos for-
mais com saldo positivo 
em 40.726. O destaque do 
crescimento do emprego 

formal foi do setor de 
serviços com 17.286 
(6,14%) em relação ao 
ano anterior, seguido 
da indústria com 7.839 
(5,97%), construção 
com 7.077 (5,58%), 
agropecuár io  com 

6.158 (4,23%) e Ccmércio 
2.366 (3,03%).

Segundo o coordenador 
do Centro de Dados Eco-
nômicos, Vinicius Hideki, 
a variação de empregos em 
determinados setores pode 
ser influenciada por diversos 
fatores, como mudanças na 
economia global, políticas 
governamentais, condições 

climáticas, flutuações nos 
preços de commodities e 
outros eventos específicos 
do setor.

"Ao analisar o histórico 
do Novo Caged, que tem 
mostrado variações positivas 
desde 2020, há uma pers-
pectiva otimista para o mês 
de janeiro. Em comparação 
com dezembro de 2023, que 
terminou com retração, é 
possível esperar um retorno 
com um saldo positivo. É im-
portante notar que, mesmo 
diante dessa retração, Mato 
Grosso conseguiu manter 
um saldo final positivo para 
o ano", explicou.
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Cris comenta que essa planta purificante 
vibra constantemente contra a inveja e o mau 
olhado e, quando aliada ao cristal de Quartzo de 
Rocha é capaz de tratar os nossos sete chacras 
(base, umbilical, plexo solar, cardíaco, laríngeo, 
frontal e coronário).

De acordo com a designer de interiores a 
dupla pode ser usada na sala, varanda ou outros 
lugares iluminados da casa.

A "Aningapara", é uma planta que se adaptar 
bem em espaços internos, por isso é muito usada 
em apartamentos. "Coloque um vaso em cada 
lado da porta de entrada da casa, dessa forma 
ela atuará como uma guardiã contra energias 
negativas e pessoas mal-intencionadas.

Para ativar ainda mais o seu poder, inclua 
duas Turmalinas Negras próximas as espécies", 
explica Cris Bevilaqua.

De acordo com as tradições ligadas ao Feng 
Shui, essa é uma das opções de plantas mais 
recomendadas contra o mau olhado e a inveja. 
Cris destaca que colocar um par de pedras "Olho 
de Tigre" junto a sua pimenteira pode ajudar 
nas relações interpessoais, afastando a inveja. 
Pode ser usada na varanda ou em outros espaços 
iluminados da casa.

Para finalizar, a especialista relembra que a 
nossa consciência precisa estar sempre alinhada 
a nossa casa, pois tudo começa e termina dentro 
de nosso lar. "É importante lembrar que não 
existem milagres, temos sempre que preparar a 
casa para receber os nossos sonhos e 'crer para 
ver', e não o contrário", finaliza.

três PLantas
e crIstaIs que
afastam a Inveja
e o mau oLhado
Ter plantas em casa pode nos trazer uma série de benefícios. Segundo Cris 

Bevilaqua, designer de interiores especializada em projetos de Feng Shui, 
quando aliadas aos cristais, as espécies escolhidas nos deixam mais próximos 
da natureza, potencializam as boas vibrações e deixam os ambientes mais 
acolhedores.

Você sabia que de acordo com as tradições de Feng Shui, algumas plantas 
têm o poder de nos proteger contra a inveja e o mau olhado? Pensado nisso, 
Cris Bevilaqua fez uma seleção de plantas e cristais capazes de afastar esses 
dois sentimentos negativos do seu lar:

comigo ninguÉm pode

pimenteira

lírio da paz
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governo de mt mantém a 
meta de amPLIar o número 
de aLfaBetIzados até 2025

O Governo de Mato Grosso mantém a 
meta de redução do analfabetismo no Estado 
para menos de 4% até o ano de 2025, índice 
recomendado como aceitável pela Unesco - 
Organização das Nações Unidas para a Educa-
ção, a Ciência e a Cultura. Esse compromisso 
está firmado na Meta 9 do Plano Estadual de 
Educação (LEI Nº 11.422).

Segundo o IBGE, em 2019 Mato Grosso 
tinha cerca de 179 mil pessoas não alfabetiza-
das com idade acima de 15 anos. Segundo o 
secretário de Estado de Educação, Alan Porto, 
desde que o governador Mauro Mendes 
assumiu a gestão, em 2019, a Secretaria 
de Estado de Educação (Seduc-MT) 
tem feito esforços para reduzir 
os índices de analfabetis-
mo, implementando 
políticas públicas para 
a alfabetização, tanto 
na idade certa, como 

para jovens e adultos.
Na alfabetização de jovens e adultos, o pro-

jeto Mais MT Muxirum já alfabetizou 52 mil 
pessoas, o equivalente a 29% das 179 mil pessoas 
apontadas pelo IBGE. "São mato-grossenses que 
já conseguem ler e escrever, graças ao esforço 
dos coordenadores e alfabetizadores do Muxi-
rum que atuam em mais de 127 municípios que 
aderiram ao programa. Para 2024, a perspectiva 
da Seduc é inscrever 18.516 pessoas no progra-
ma", destaca Alan.

Alan Porto ressalta que a meta é acelerar a 
diminuição do analfabetismo. “Por isso, estamos 
trabalhando para ampliar o Muxirum para todos 
os 142 municípios e já convocamos os prefeitos 
para que façam esta adesão”.

De acordo com ele, a Seduc está ampliando 
o número de alfabetizados e, ao mesmo tempo, 
aprimorando a sua a atuação no cumprimento 
das metas por meio do Mais MT Muxirum. “Os 
investimentos até 2023 somaram R$ 31,3 mi-

lhões. Para 2024, os recursos garantidos somam 
R$ 16,4 milhões”.

Ele observa que o Muxirum é uma das ações 
da Política Educação de Jovens e Adultos – EJA, 
uma das 30 políticas educacionais do Plano 
EducAção 10 Anos, que objetiva colocar a Rede 
Estadual de Ensino entre as redes públicas mais 
bem avaliadas no país até 2032.

 “Além do Muxirum, nessa política temos 
oferta de EJA em todo o Estado, o Exame 
Certificador EJA, material didático exclusivo, 
articulação de formadores nos municípios, e 
EJA para pessoas privadas de liberdade e para 
imigrantes”, acrescentou Alan.

muxirum 2024
Em ritmo acelerado para este ano, a Seduc 

já definiu o calendário de ações do Muxirum. 
Ainda em fevereiro, será publicado o edital para 
escolha dos novos coordenadores e professores. 
Em março começam as formações e oficinas 

pedagógicas, a busca ativa dos estudantes e a 
efetivação das matrículas. O início das aulas 
está previsto para o mês de abril.

Serão sete meses do curso que propõe o 
letramento de jovens e adultos, que por algum 
motivo tiveram que deixar os estudos na zona 
urbana ou rural. As aulas têm carga horária 
de 12 horas semanais, totalizando 384 horas 
anuais.

O atendimento aos estudantes é flexibili-
zado e facilitado em relação ao local, podendo 

ser realizado em centros comunitários, igre-
jas ou escolas, que deverão ser escolhidos 

pela DRE de cada polo. As turmas 
são reduzidas, de 10 

a 14 estudantes 
no máximo, 

para que 

tenham um desempenho melhor.
A indicação do coordenador local vai 

ocorrer por meio de parceria entre a Diretoria 
Regional de Educação (DRE) de cada polo e a 
Secretaria Municipal de Educação de cada cida-
de. No município onde não houver adesão da 
prefeitura ao Programa, o coordenador deverá 
ser indicado pela DRE de jurisdição.

Já a composição do quadro de alfabetizado-
res ficará sob a responsabilidade das secretarias 
municipais de educação, através do coorde-
nador local do Muxirum, em parceria com as 
14 diretorias regionais de educação da Seduc.

“Em 2024 teremos um número menor de 
inscritos no Muxirum, se comparado com o 
ano de 2023. Isso ocorre em razão do cumpri-
mento das metas de redução do analfabetismo. 
A cada ano, de agora em diante, o número será 
cada vez menor, até chegarmos ao percentual 
inferior a 4% analfabetos entre a população 
mato-grossense”, finalizou o secretário.



quatro mato-grossenses
participam do mundial das 

profissões na França
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"esTaMos MelhoRando as 
escolas e o pedaGóGico 

paRa colocaR a educação 
de MT enTRe as MelhoRes do 

país", diz GoVeRnadoR

Evento conhecido como o 
campeonato mundial das pro-
fissões técnicas, acontece entre 
os dias 10 e 15 de setembro, em 
Lyon, na França

Entre os talentos mato-gros-
senses, está a aluna do Senai MT, 
Lorena Barcelos de 19 anos, que 
é a primeira mulher a competir na 
categoria Manutenção de Máqui-
nas Pesadas.

Diego Miranda, Fernando 
Vasconcelos, João Carvalho e 
Lorena Barcelos são os nomes 
dos quatro alunos do Senai MT 
que representam Mato Grosso no 
World Skills, conhecido como o 
campeonato mundial das profis-
sões técnicas, que acontece entre 
os dias 10 e 15 de setembro, em 
Lyon, na França.

O evento internacional con-
siste em provas que testam as 
habilidades individuais e coletivas, 
dentro de áreas definidas e que 
atendam os padrões internacio-
nais de qualidade. O objetivo é 
promover o intercâmbio entre 
jovens profissionais de várias 
regiões do mundo, troca de habi-
lidades, experiências e inovações 
tecnológicas, além de despertar o 
espírito esportivo e inspirar novos 
jovens a seguirem neste caminho.

Os jovens Diego Miranda e 
Fernando Vasconcelos, ambos do 
Senai Distrito, competem na ca-
tegoria Construção de Estruturas 
em Concreto. João Carvalho, do 
Senai Rondonópolis, em Mecâni-
ca Industrial e Lorena Barcelos, 
do Senai VG, em Manutenção de 
Máquinas Pesadas.

Essa é a quarta vez que Mato 
Grosso manda seus representantes 
para a competição mundial, ten-
do participado dos mundiais de 
2015, 2017 e 2019. Foi em 2017, 
inclusive, que uma equipe mato-
-grossense se consagrou campeã 
mundial na categoria Manufatura 
Integrada, sendo a única vencedora 
brasileira na modalidade até hoje.

De acordo com a gerente exe-
cutiva de Educação Profissional e 
Superior do Senai MT, Jocely No-
gueira, a WorldSkills não apenas 

destaca a participação dos talentos 
dos participantes, mas também 
contribui para o desenvolvimento 
e aprimoramento de habilidades 
técnicas e tecnológicas destes 
futuros profissionais.

“A WorldSkills, a maior com-
petição de educação profissional 
do mundo, representa o ápice 
da demonstração da excelência 
na área. E para o Senai MT essa 
representatividade é de extre-
ma importância, pois os alunos 
têm a oportunidade única de 
representar seu estado e seu país, 
demonstrando suas habilidades e 
competências junto a tantos ou-
tros representantes no mundo”, 
disse Jocely.

mulhereS em deStaque
É a primeira vez que Lorena, 

de apenas 19 anos, participa de 
uma competição representando 
o Senai MT e logo já iniciou 
sua trajetória de sucesso em um 
mundial. Apesar do desafio e da 
responsabilidade serem grandes, 
ela já se acostumou com grandes 
obstáculos e fez disso um estímu-
lo para crescer.

Lorena é aluna do curso de 
Aprendizagem em Manutenção 
de Máquinas Pesadas com ênfase 
em Máquinas Agrícolas no Senai 
Várzea Grande. Não estava em 
seus planos fazer este curso, mas 
ao receber a oportunidade da em-
presa que trabalha como Jovem 
Aprendiz, não pensou em mais 
nada e apenas topou o desafio de 
aprender uma profissão que ainda 
não é tão usual para a maioria das 
mulheres.

Inclusive, Lorena pensou que 
seria a única mulher da turma, mas 
se enganou, já que quase metade 
é composta por mulheres. “As 
mulheres estão tendo cada vez 
mais força nessas áreas, em áreas 
que dizem para nós que não é para 
gente, que a gente não deveria 
estar ali. Mas a gente deve estar 
ali, porque ali é nosso espaço. 
Aliás, nosso espaço é onde a gente 
quiser”, avaliou.

Durante a entrega da nova Escola Estadual 
Salim Felício, nesta sexta-feira (09.02), o governa-
dor Mauro Mendes afirmou que os investimentos 
do Governo de Mato Grosso em infraestrutura 
de qualidade nas escolas e na valorização da área 
pedagógica garantem bons resultados para os 
estudantes, que terão um ensino melhor.

Localizada no bairro Real Parque, em Cuiabá, 
a escola recebeu um investimento de R$ 8,2 mi-
lhões e conta com 16 salas de aulas para atender 
1,5 mil alunos. 

“O Governo de Mato Grosso está fazendo 
melhorias em todas as 647 escolas estaduais espa-
lhadas pelo Estado. Também estamos investindo 
muito na área pedagógica e nos profissionais para 
produzir uma qualidade melhor de ensino e, acima 
de tudo, resultados para os nossos alunos, que é 
o nosso grande objetivo. Estamos colocando a 
Educação no rumo certo, com obras de qualidade 
e estruturas muito boas, para se tornar uma das 
melhores do país”, afirmou o governador. 

A nova escola contará com quadra poliespor-
tiva coberta, laboratório de ciências, biblioteca e 
refeitório, além de smart TVs nas salas de aula e 
chromebooks para todos os alunos.

“Esses recursos vão garantir uma aula mais 
atrativa, dinâmica e tecnológica, no mesmo nível 
de muitas escolas particulares”, pontuou Mauro 
Mendes.

O governador relembrou sua juventude no 

ensino público e destacou que os estudantes estão 
com melhores recursos à disposição para garantir 
um bom futuro profissional. 

“A educação de uma escola pública me deu 
a oportunidade de construir os meus sonhos, de 
trabalhar, de ter uma profissão e de conquistar 
aquilo que eu imaginava para mim. A comunidade 
do Real Parque esperou por essa escola por 16 
anos e, agora, pode sonhar um futuro próspero 
pela frente”, enfatizou. 

Durante seu discurso, Mauro ressaltou que 
a entrega da escola é mérito do trabalho conjun-
to entre os poderes Executivo e Legislativo do 
Estado. 

“Fazer o uso correto do dinheiro público e 
do imposto pago pelo cidadão é dever do polí-
tico. Só assim as coisas mudam para melhor. A 
qualidade da escola, da saúde, da coleta do lixo 
é um sinal da qualidade da política”, defendeu 
o governador. 

Também estiveram na entrega da Escola Es-
tadual Salim Felício os deputados federais Gisela 
Simona e Abílio Brunini, os deputados estaduais 
Júlio Campos e Diego Guimarães, os secretários 
de Estado Allan Porto (Educação), Laice Souza 
(Comunicação), Jefferson Neves (Esporte e 
Cultura) e Jordan Espíndola (Governadoria), o 
vereador Dilemário Alencar, além da equipe téc-
nica da Secretaria de Estado de Educação (Seduc) 
e os profissionais que trabalham na escola.




